

**Discours de présentation des vœux de nouvel an du Corps Diplomatique à  
S.E.M. Faure Essozimna Gnassingbé, Président de la République Togolaise,  
prononcé par Joseph Weiss, Vice Doyen du Corps Diplomatique et Consulaire,  
le 18 décembre 2013**

**seul le prononcé fait foi**

Excellence Monsieur le Président de la République Togolaise,  
Excellences Mesdames et Messieurs les Ministres,  
Monsieur le Nonce Apostolique,  
Excellences Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs et Chefs de missions diplomatiques et consulaires,  
Mesdames et Messieurs les représentants des Organisations internationales,  
Mesdames et Messieurs les Consuls Honoraires,  
Honorables invités,  
Mesdames et Messieurs,

C'est un grand honneur et un vrai plaisir pour moi de m'adresser à vous au nom de l'ensemble du Corps diplomatique, en cette circonstance solennelle.

On ne peut prononcer un discours en ce moment sans rendre hommage à un personnage exceptionnel qui a marqué l'histoire. Nelson Mandela, premier Président de l'Afrique du Sud démocratique, vient de nous quitter. Rarement une personnalité politique a joui d'une admiration universelle et d'une reconnaissance unanime comme lui. Ses convictions, son courage, ses qualités humaines vont nous manquer. Mais il demeurera pour chacun de nous l'exemple d'un homme de vision, de réconciliation, de pardon, d'humilité et de sagesse.

J'aimerais profiter de cette occasion pour souhaiter une bonne guérison et un prompt rétablissement à S.E.M. le Premier Ministre et à la Présidente de la CENI. Tous les deux se sont investis complètement dans leur travail sans ménager leur santé. Nous espérons vivement qu'ils retrouvent bientôt la santé.

Laissez-moi aussi vous remercier sincèrement pour l'accueil chaleureux que le Togo réserve à la communauté diplomatique. Nous nous sentons tous chez nous. Nous sommes à l'aise dans ce beau pays qui est malheureusement trop peu connu. Nous apprécions l'accès privilégié et facile aux autorités, mais aussi à l'opposition et à la société civile. Nos relations sont basées sur le respect mutuel, sur l'amitié et sur une volonté commune de trouver des solutions dans un esprit de partenariat et de coopération. Cette atmosphère très agréable me paraît être un grand atout pour le Togo.

Sur le plan international, le Togo a joué un rôle important en tant que membre du Conseil de Sécurité des Nations Unies. Nous félicitons la diplomatie togolaise pour ses contributions aux règlements de conflits mondiaux aux côtés des frères et des sœurs africains, mais aussi dans l'intérêt de la communauté internationale dans son intégralité.

L'engagement des forces de sécurité togolaise dans le cadre des missions de paix des Nations Unies, surtout au Mali, et de l'Union africaine est fortement apprécié. Le Togo s'est beaucoup investi pour trouver des réponses adéquates aux nouvelles menaces sécuritaires: la piraterie, les trafics de tout genre, l'extrémisme religieux et le terrorisme, surtout dans le Sahel. Cela témoigne de la volonté – et de la capacité – du Togo de prendre ses responsabilités dans l'intérêt de la paix dans le monde et dans la région.

Nous félicitons le Togo également pour la dynamisation de sa politique extérieure. Il est beaucoup plus présent et visible aujourd'hui. Des conférences internationales importantes ont eu lieu à Lomé – centre traditionnel de grands événements internationaux dans le passé. Le Togo a réussi dans des candidatures internationales importantes, par exemple, l'élection d'un magistrat togolais comme juge permanent au Tribunal pénal International (TPIY) pour l'ex-Yougoslavie. Tout cela a contribué à rehausser l'image du Togo à l'extérieur.

Dans ce contexte, j'aimerais mentionner les excellents résultats de l'équipe nationale de football à la CAN 2013. Les victoires des éperviers n'ont pas seulement montré le niveau du football togolais, mais aussi à quel point elles peuvent créer l'identité collective, la fierté nationale et susciter l'enthousiasme dans la population. Elle avait oublié tous les problèmes quotidiens et politiques dans la joie et la bonne humeur. J'étais très touché personnellement par cette expérience forte et inoubliable.

Sur le plan national, nous avons vécu des moments difficiles lors des incendies des marchés à Kara, Lomé et à d'autres endroits. Nous exprimons, une fois de plus, notre compassion aux victimes des incendies dramatiques. Nous partageons leurs préoccupations quant aux impacts et aux conséquences. Cette tragédie a donné lieu à beaucoup de malheurs, d'interrogations et d'inquiétudes. Dans une grande unanimité, il y a des exigences pour que toute la lumière soit faite rapidement sur ces événements et que la vérité soit établie dans le strict respect du droit.

La bonne tenue des élections législatives pacifiques en juillet 2013 était une grande satisfaction pour les acteurs et les observateurs du pays. Les efforts conjoints des responsables politiques, mais aussi de la communauté internationale, ont abouti au consensus nécessaire pour une forte participation aux élections. Nous remercions tous les facilitateurs pour leurs contributions à ce dialogue fructueux. Toutes les forces politiques importantes sont représentées à l'Assemblée nationale. Nous espérons vivement qu'elle devienne le lieu de débats nationaux intéressants et constructifs sur les sujets importants et les défis du développement du Togo.

Comme partout, l'initiative des réformes provient de l'exécutif. Les chantiers ont été mentionnés dans le programme d'action du Premier Ministre du 18 septembre 2013: un dialogue sur les réformes institutionnelles et constitutionnelles dans le cadre de la mise en oeuvre de l'Accord politique global (APG) de 2006, la mise en oeuvre des recommandations de la Commission Vérité, Justice et Réconciliation (CVJR), la mise en place de l'Office togolais de Recettes, le renforcement de la justice, le respect des droits de l'homme, les mesures pour combattre la corruption, les élections locales «dans les meilleurs délais possibles» et la décentralisation, un programme économique appuyé par le Fonds Monétaire International pour ne mentionner que les plus importants. Une majorité parlementaire pour réaliser ces projets existe.

Afin de relever ces défis, il faut un climat apaisé et serein. Nous encourageons tous les responsables à redoubler d'efforts pour trouver des solutions consensuelles et durables aux revendications sociales. La paix sociale, nous le savons tous, est un préalable pour affronter les problèmes de la pauvreté et du sous-développement. Nous disposons maintenant d'un document de référence et d'orientation. La SCAPE nous permettra de mieux coordonner nos efforts pour atteindre les objectifs du millénaire qui vont être revus en 2015.

L'environnement général pour les atteindre s'est développé favorablement. La croissance économique sur le continent africain est impressionnante, l'inflation est basse, les perspectives d'une croissance continue sont bonnes. Les atouts économiques du Togo sont évidents: la situation stratégique du pays, les corridors nord-sud et est-ouest, le seul port en eau profonde en Afrique de l'Ouest, bientôt un nouvel aéroport, des ressources naturelles importantes, des investissements qui augmentent, des infrastructures qui s'améliorent.

Vous avez tout pour réussir dans un monde qui devient de plus en plus compétitif. Beaucoup de difficultés qui compliquent la situation dans d'autres pays n'existent pas ici. Maintenant, il s'agit de gérer les problèmes politiques et socio-économiques dans l'esprit de tolérance, de confiance, de compréhension mutuelle et de fraternité.

Nous sommes convaincus que les Togolaises et Togolais sont capables de surmonter leurs divergences. L'intensification de la communication, une stratégie de sensibilisation et d'explication, le dialogue direct, les passerelles et la patience permettront de trouver des solutions satisfaisantes et consensuelles pour tous.

Le Corps diplomatique fera tout pour soutenir le Togo dans cette démarche. Nous ferons tout ce qui est en notre pouvoir pour renforcer la démocratie, la justice et le respect des droits fondamentaux, pour faciliter un vrai dialogue, pour plaider votre cause sur la scène internationale et pour vous appuyer à réduire la pauvreté énorme. Notre objectif commun reste l'amélioration des conditions de vie du peuple togolais.

Après plus de 10 ans de service dans plusieurs pays de l'Afrique, j'aimerais partager avec vous une observation personnelle: Je n'ai jamais travaillé avec des collègues aussi motivés, aussi soudés, aussi engagés et pleins de bonne volonté pour faire une différence qu'ici. Je suis heureux et fier de la cohésion et de l'amitié qui existent entre nous, au service du Togo.

C'est sur cette note que je vous présente, Monsieur le Président de la République, au nom de l'ensemble du Corps diplomatique et consulaire, nos meilleurs vœux de bonne santé, de paix et de prospérité et une bonne et heureuse année 2014.

Vive la coopération internationale! Vive l'amitié entre les peuples!

Je vous remercie.